
 
 

 

            1 
ATA DA 89ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO CERHI-RJ 2 

 3 
Aprovada na 91ª R.O. CERHI-RJ, em 26/08/2020. 4 

 5 
Aos treze dias do mês de dezembro do ano de dois mil e dezenove, no auditório do INEA/SEAS, situado na 6 
Avenida Venezuela nº 110, 6º andar, Saúde, Rio de Janeiro/RJ, com início previsto para as 9h30min, 7 
realizou-se a 1ª (primeira) parte da 89ª Reunião Ordinária do Conselho Estadual de Recursos Hídricos – 8 
CERHI-RJ, e, no dia treze, deu-se a continuidade da 89ª Reunião Ordinária do Conselho Estadual de 9 
Recursos Hídricos – CERHI-RJ, que contou com a presença dos(as) senhores(as): Membros Titulares: 10 
Renata Bley (SEAS), Lívia Romano (SEAS), Moema Versiani (INEA), Cátia Siqueira (DRM), Mayná C. Morais 11 
(CEDAE), César Bassi Costa (Eletrobras Eletronuclear), Maria Aparecida Pimentel Vargas (ABRAGEL), 12 
Vinicius Crespo (Fecomércio), Zenilson Coutinho (ASFLUCAN), Nelson Reis (APEDEMA - substituto), Flávia 13 
Lanari Coelho (APALMA), José Miguel da Silva (Ecocidade Cidade), Carlos Eduardo Martins de Souza 14 
(ACAMPAR-RJ), José Paulo Soares de Azevedo (COPPE/UFRJ), Aderson Martins (ABAS), José Alfredo C. 15 
Sertã (ABES), Vera Lúcia Teixeira (CBH-MPS), Rodolfo Coimbra (CBH Macaé), Rafaela Facchetti (CBH 16 
Piabanha), Paulo de Tarso (CBH-Guandu), Marcos Sant’Anna Lacerda (CBH-BG). Membros Suplentes: João 17 
Alberto Antunes Ribeiro (Prefeitura Municipal de Cachoeiras de Macacu), Giuliano Pedrosa (Águas do 18 
Paraíba), Markus S. W. Budzynzk (ADEFIMPA-RJ), Eloísa Elena (IBG), João Gomes de Siqueira (UENF), 19 
Zenilson do Amaral Coutinho (CBH-BPSI), Leandro Coutinho (CBH-LSJ), Lícius de Sá Freire (CBH R2R), 20 
Gustavo Martins Machado (CBH-BIG); Ausências Justificadas – Titulares: Marina Bez (FIPERJ), Nelson 21 
Carvalho (Grupo Águas do Brasil S/A), José Gomes Barbosa Júnior (Light Energia), Friedrich Wilhelm Herms 22 
(UERJ), e Ausências Justificadas - Suplentes: Giselle de Sá Muniz (SEAS), Keila Ferreira da Silva (Prolagos S. 23 
A.), Ausências - Titulares: Adriana de Fátima R. Lustosa da Costa (Ministério do Meio Ambiente), Maurício 24 
Ruiz Castello Branco (Prefeitura Municipal de Volta Redonda); Joiciara Maia Pedra Matos (Prefeitura 25 
Municipal de São João da Barra), Ezequiel Moraes dos Santos/Eduardo Amaral e Oliveira (Prefeitura 26 
Municipal de Silva Jardim), Alessandra Seródio (FAERJ), Alexandre Anderson de Souza (AHOMAR); e 27 
Ausências - Suplentes: Elaine Cristina C. Fidalgo (Embrapa Solos), Wallace Serafim Pavão (SEAS), Edson 28 
Falcão (INEA), PGE (sem nome indicado), Laize Rafaelle Aguiar dos Santos (pref. Municipal de 29 
Sapucaia),Pref. Municipal de Itaocara (sem nome indicado), Rolf Dieringer (Sindicato dos Produtores 30 
Rurais de Cachoeiras de Macacu), Maicon A. R. Carvalho (SindiPesca RJ), Carlos Vicente Tavares 31 
(APROMEPS),Maria Eduarda Ribeiro (Associação Raízes), Guilherme Marques Campbell (Instituto 32 
Ambiental Conservacionista 5° Elemento), CI – Conservação Internacional do Brasil (sem nome indicado), 33 
Daniele G. Nunes (IFRJ), François Lopes Alves (IBDA), Eduardo Ribeiro Dantas (CEIVAP); Convidados: Luis 34 
Jupy (FIRJAN), Samuel Muylaert (INEA), André Marques (AGEVAP), Monique Soares (AGEVAP), Mauro 35 
Pimentel (CEDAE), Thiago Teles Álvaro (INEA), Gisele Boa Sorte (SEAS). Assessoria administrativa da 36 
Secretaria Executiva CERHI-RJ: Adriana Pizão, Thayã Franklin (estagiário) e Vitória Drumond (estagiária). 37 
Após verificação de quórum, a reunião teve início às 13h55min com a seguinte pauta: 1. Aprovação da 38 
pauta; 2. Inclusão de pauta: Acompanhamento da votação, discussão e encaminhamentos referentes ao 39 
Projeto de Lei nº 1.713/2019, que altera a Lei nº 3.239, de 02 de agosto de 1999, que institui a Política 40 
Estadual de Recursos Hídricos; cria o Sistema Estadual de Gerenciamento de Recursos Hídricos; 41 
regulamenta a Constituição Estadual em seu artigo 261, Parágrafo 1º, Inciso VII; e dá outras providências; 42 
3. Aprovação das minutas das atas da 87ª R.O. CERHI-RJ, de 28/08/2019, e da 88ª R.O. CERHI-RJ, de 43 
16/10/2019; 4. Minuta de Resolução CERHI-RJ, que estabelece diretrizes gerais para a integração entre a 44 



 
 

 

gestão de recursos hídricos e a gestão de águas minerais, termais, gasosas, potáveis de mesa ou 45 
destinadas a fins balneários; 5. Continuação da análise da Minuta de Resolução CERHI-RJ que revoga a 46 
resolução CERHI-RJ n° 09/2003 e estabelece critérios gerais sobre a outorga de direito de uso de recursos 47 
hídricos de domínio do estado do Rio de Janeiro. 6. Apresentação do parecer da Comissão PCH Saltinho; 48 
7. Informes: GT FUNDRHI, CNRH, FFCBH e FNCBH; 8. Assuntos Gerais. 1º item: Aprovação da pauta. A 49 
pauta foi aprovada por unanimidade no dia doze de dezembro de 2019, e, no dia treze de dezembro, 50 
houve a inversão de pauta, e a Sra. Maria Aparecida pediu a retirada do item 5° da pauta. A pauta ficou da 51 
seguinte forma: 1. Aprovação da pauta; 2. Aprovação das minutas das atas da 87ª R.O. CERHI-RJ, de 52 
28/08/2019, e da 88ª R.O. CERHI-RJ, de 16/10/2019; 3. Apresentação do parecer da Comissão PCH 53 
Saltinho; 4. Minuta de Resolução CERHI-RJ, que estabelece diretrizes gerais para a integração entre a 54 
gestão de recursos hídricos e a gestão de águas minerais, termais, gasosas, potáveis de mesa ou 55 
destinadas a fins balneários; 5. Informes: GT FUNDRHI, CNRH, FFCBH e FNCBH; 6. Inclusão de pauta: 56 
Acompanhamento da votação, discussão e encaminhamentos referentes ao Projeto de Lei nº 1.713/2019, 57 
que altera a Lei nº 3.239, de 02 de agosto de 1999, que institui a Política Estadual de Recursos Hídricos; 58 
cria o Sistema Estadual de Gerenciamento de Recursos Hídricos; Regulamenta a constituição Estadual, em 59 
seu artigo 261, Parágrafo 1º, Inciso VII; e dá outras providências; 7. Assuntos Gerais. 2ºitem: Aprovação 60 
das minutas das atas da 87ª R.O. CERHI-RJ, de 28/08/2019, e da 88ª R.O. CERHI-RJ, de 16/10/2019. As 61 
minutas das atas da 87ª R.O CERHI-RJ, de 28/08/2019, e da 88ª R.O. CERHI-RJ, de 16/10/2019, foram 62 
aprovadas por unanimidade. 3ºitem: Apresentação do parecer da Comissão PCH Saltinho. O Sr. João 63 
Gomes (UENF) informou que foi enviado para todos os membros o parecer elaborado pela comissão, e fez 64 
uma observação, para que, quem se sentisse desconfortável pelo que estava sendo apresentado, que não 65 
era a intenção de impactar os membros da área de Recursos Hídricos. Informou que a comissão não 66 
estava concordando nem aprovando a construção da PCH Saltinho. Observou que a intenção do comitê 67 
era dar um parecer sobre a DRDH, que foi apresentada e seria aprovada na Reunião de Diretoria da ANA 68 
(Agência Nacional das Águas) para a execução final da PCH Saltinho. Informou que a Diretoria do Comitê 69 
viu uma oportunidade de intervir positivamente em nome dos Recursos Hídricos de Itabapoana.  A Sra. 70 
Vera Lúcia Teixeira (CBH-MPS) pediu que esse item não fosse votado por falta de quórum e sugeriu que 71 
fosse feita uma discussão sobre o assunto. A Sra. Maria Aparecida Vargas (ABRAGEL) informou que fez um 72 
pedido ao Diretor da ANA em função do abaixo-assinado que o CERHI-RJ recebeu. Falou que foi acordado 73 
com o Sr. Oscar Cordeiro (ANA) um prazo, para que o CERHI-RJ analisasse esse assunto e que, no dia 74 
seguinte à reunião, seria entregue a manifestação do Conselho Estadual de Recursos Hídricos. A 75 
presidente do CERHI-RJ observou que, nesta reunião, o Plenário iria encaminhar a manifestação dessa 76 
comissão de acompanhamento que analisou as informações sobre a PCH Saltinho. A Sra. Maria Aparecida 77 
Vargas (ABRAGEL) informou que o que foi acordado seria encaminhar o parecer e não fazer uma votação. 78 
A Sra. Maria Aparecida Vargas (ABRAGEL) e a Sra. Renata Bley (SEAS) sugeriram que a Plenária ouvisse a 79 
apresentação do parecer do Sr. João Gomes. O Sr. João Gomes (UENF) apresentou um slide com parecer 80 
da Comissão PCH e foi detalhando os pontos principais do parecer. A Sra. Renata Bley (SEAS) fez algumas 81 
observações sobre o parecer. Falou que o parecer foi elaborado pela Diretoria do Comitê e que achava 82 
isso um ponto delicado, e que o parecer não passou pela plenária do Comitê. E o acordo que foi firmado 83 
não estava aprovado pela plenária do CBH. E o outro ponto delicado em sua visão sobre a elaboração do 84 
parecer era que, durante a reunião com a ANA (Agência Nacional das Águas), foi feita para que fossem 85 
prestados esclarecimentos, e informou que de forma nenhuma a ANA (Agência Nacional das Águas) 86 
manifestou acordo com o que foi apresentado. Ressaltou que a ANA iria receber o parecer e analisá-lo. 87 
Encerrou dizendo que esses pontos deixam o processo um pouco falho. A Presidente do CERHI-RJ falou 88 



 
 

 

que entendia a preocupação da Sra. Renata Bley e informou que a Comissão foi criada justamente para 89 
dar agilidade ao prazo que foi dado e observou que teve cuidado ao montar essa comissão com cada 90 
representante de cada segmento. Ainda informou que esse abaixo-assinado continha assinaturas 91 
repetidas e explanou que o mesmo tinha muitos problemas e que não iria cita-los para não perder tempo 92 
na reunião. Logo após a apresentação do Parecer da PCH Saltinho, a Sra. Maria Aparecida (ABRAGEL) 93 
perguntou à plenária do CERHI-RJ se poderia encaminhar esse Parecer para a ANA. Houve uma votação, 94 
que ficou da seguinte forma: 13 (treze) votos a favor e 3 (três) abstenções (Moema Versiani - INEA, Vera 95 
Lúcia Teixeira - CBH-MPS  e Eloisa Torres– IBG). A Sra. Vera Lúcia Teixeira (CBH MPS) justificou que se 96 
absteve em função de não ter ouvido a plenária do Comitê do Baixo Paraíba do Sul; a Sra. Eloisa Torres 97 
(IBG) alegou o mesmo motivo. 4ºitem: Minuta de Resolução CERHI-RJ, que estabelece diretrizes gerais 98 
para a integração entre a gestão de recursos hídricos e a gestão de águas minerais, termais, gasosas, 99 
potáveis de mesa ou destinadas a fins balneários. A Sra. Maria Aparecida (ABRAGEL) informou ao 100 
plenário que essa Resolução ainda não tinha sido discutida pela Câmara Técnica Institucional e Legal 101 
(CTIL) e pela Câmara Técnica de Instrumentos de Gestão (CTIG), e que estava sendo apresentada nesta 102 
reunião para agilizar. O Sr. Aderson Martins (ABAS) apresentou o slide, que constava todo o trabalho feito 103 
pela Câmara Técnica de Águas Subterrâneas. Foi feito um resumo de todos o pontos importante. Logo 104 
após a apresentação, foram feitas algumas perguntas referentes ao trabalho apresentado. Todas as 105 
perguntas foram respondidas pelo Sr. Aderson Martins (ABAS). A Sra. Renata Bley (SEAS) informou que 106 
essa Minuta de Resolução seria apresentada nas Câmaras Técnicas e depois voltaria para a Plenária do 107 
CERHI-RJ para ser aprovada. 5ºitem: Informes: GT FUNDRHI, CNRH, FFCBH e FNCBH. 1) GT FUNDRHI: O 108 
Sr. Marcos Lacerda (CBH-BG) informou que no dia anterior a esta reunião, foi realizada a última reunião 109 
do ano do GT FUNDRHI. Falou que foi feito um histórico de todas as parcelas pagas e informou que a 6ª 110 
parcela estava prevista para ser paga no dia 17/12/2019 (dezessete de dezembro de dois mil e dezenove). 111 
Comunicou que a 7ª parcela já tinha sido aprovada para o encaminhamento ainda do ano de 2019, e 112 
comunicou que seria paga até abril de 2020. Foi apresentado um slide com todos os valores referentes a 113 
todas as parcelas a que foram pagas para o GT FUNDRHI durante todo o ano de 2019. Por fim, a Sra. Vera 114 
Lúcia Teixeira (CBH-MPS) informou que foi aprovado o calendário do GT FUNDRHI e apresentou as datas 115 
das reuniões para o ano de 2020. Comunicou que as reuniões do GT FUNDRHI e do Fórum Fluminense 116 
acontecerão-nos mesmos dias, sendo o período da manhã reservado para a reunião do Fórum 117 
Fluminense, e o período da tarde reservado para a reunião do GT FUNDRHI, e que elas ocorrerão antes da 118 
reunião Plenária do CERHI-RJ. A Presidente do CERHI-RJ comunicou que fará um ad referendum para ser 119 
aprovada a renovação dos membros do GT FUNDRHI. 2) CNRH: A Sra. Renata Bley (SEAS) informou que no 120 
anterior, houve a 1ª (primeira) reunião do ano e que o Ministro do Meio Ambiente conduziu reunião, e 121 
observou que a pauta estava bem extensa. Falou que um dos pontos que estava em questão era a 122 
mudança do Regimento e do ad referendum. Informou que um dos pontos de pauta foram as Câmaras 123 
Técnicas. Comunicou que o Rio de Janeiro está com uma composição na Plenária com Minas Gerais e São 124 
Paulo em forma de rodízio, com Minas Gerias ficando na titularidade até dezembro de 2020 e com Rio de 125 
Janeiro ficando como 1° suplente na Plenária, assumindo a titularidade em dezembro de 2020, 126 
permanecendo até dezembro de 2021. Informou, também, que nas CTs foram pleiteadas vagas em todas 127 
as câmaras técnicas do Conselho Nacional de Recursos Hídricos. 3) FFCBH: A Sra. Vera Lúcia Teixeira (CBH-128 
MPS) informou que, no dia anterior a esta reunião, os membros se reuniram e não conseguiram aprovar o 129 
calendário por conta do PL (Projeto de Lei), e que foi montada uma força tarefa para poder acompanhar a 130 
votação na ALERJ. 4) FNCBH: A Sra. Vera Lúcia Teixeira (CBH-MPS) informou que já tinha sido definido o 131 
calendário do próximo ENCOB e que houve um problema, no qual o vídeo que o Rio de Janeiro iria 132 



 
 

 

apresentar no ENCOB, era maior do que 3 (três) minutos, contendo 5 (cinco) minutos, e que fez uma 133 
crítica, a qual foi acatada pelo órgão. O Sr. Nelson Reis (APADEMA) informou que vinha cobrando, desde a 134 
primeira reunião, que o ENCOB fosse transmitido ao vivo. 6ºitem: Inclusão de pauta: Acompanhamento 135 
da votação, discussão e encaminhamentos referentes ao Projeto de Lei nº 1.713/2019, que altera a Lei 136 
nº 3.239, de 02 de agosto de 1999, que institui a política estadual de recursos hídricos; cria o Sistema 137 
Estadual de Gerenciamento de Recursos Hídricos; Regulamenta a constituição Estadual, em seu artigo 138 
261, Parágrafo 1º, Inciso VII; e dá outras providências. A Sra. Maria Aparecida Vargas (ABRAGEL) 139 
informou que, no dia anterior a esta reunião, os membros do CERHI-RJ estiveram acompanhando a 140 
votação na Alerj. Comunicou, também, que o PL foi aprovado na 1ª (primeira) votação e informou que 141 
terá a 2ª (segunda) votação na próxima terça- feira, posteriormente a semana desta reunião. Enalteceu o 142 
trabalho feito pelos membros em se mobilizarem para tratar desse assunto. Observou que todos os 143 
membros precisam pensar no próximo passo. A Sra. Maria Aparecida Vargas (ABRAGEL) pediu para a Sra. 144 
Vera Lúcia Teixeira (CBH-MPS) enviar para a secretária executiva do CERHI-RJ a minuta e a “boneca”, para 145 
que pudessem ser encaminhadas para todos os membros de CERHI-RJ.  A Sra. Vera Lúcia Teixeira (CBH-146 
MPS) sugeriu que o CERHI-RJ fizesse um convite para que o Diretor, o Sr. Hélio Vanderlei, participasse da 147 
reunião do CERHI-RJ.  7ºitem: Assuntos Gerais: O Sr. Luís Eduardo (CBH Piabanha) sugeriu que a próxima 148 
reunião do CERHI-RJ tivesse a opção de videoconferência para as pessoas que moram longe e que, por 149 
esse motivo, não pudessem comparecer à reunião. Encaminhamentos: 1) A Sra. Maria Aparecida Vargas 150 
(ABRAGEL) e a Sra. Renata Bley (SEAS) solicitaram que o “item 4” da pauta fosse colocado nas Câmaras 151 
Técnicas Institucional e Legal (CTIL) e Instrumentos de Gestão (CTIG); 2) Reservar sala/auditório na SEAS 152 
para todo o ano que vem - 2020, para realizar as reuniões do GT FUNDRHI e do FFCBH, sempre no dia que 153 
antecede as reuniões plenárias do CERHI-RJ. As reuniões destes dois grupos ocorrerão sempre no mesmo 154 
dia, sendo as reuniões do FFCBH sempre na parte da manhã, das 9h30min às 12h30min, e as do GT 155 
FUNDRHI, na parte da tarde, das 14h30min às 17h30min; 3) A Sra. Maria Aparecida Vargas (ABRAGEL) 156 
informou que, no dia 29/01/2020, haverá uma reunião extraordinária do CERHI-RJ para tratar o antigo 157 
item 5 desta pauta, que foi retirado por sua solicitação; 4) A Sra. Maria Aparecida Vargas (ABRAGEL) pediu 158 
para fazer um ad referendum (GT FUNDRHI) para alterar a resolução que cria o grupo de trabalho; 5) A 159 
Sra. Maria Aparecida Vargas (ABRAGEL) sugeriu que fosse criado um grupo no WhatsApp para informar o 160 
andamento do PL e para acompanhar os próximos passos. Em seguida os membros sugeriram que o Sr. 161 
Nelson Reis (APEDEMA) ficasse responsável por isso. E nada mais havendo a tratar, a Presidente do 162 
CERHI-RJ, Sra. Maria Aparecida Pimentel Vargas, agradeceu a presença de todos e declarou encerrada a 163 
89ª Reunião Ordinária do Conselho Estadual de Recursos Hídricos – CERHI-RJ, às 13h20min. 164 

 165 
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